

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 52 (1907)  
**Heft:** 4

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

LIII<sup>e</sup> Année

N° 4

Avril 1907

## L'ATTAQUE ET LA DÉFENSE D'UNE position de campagne fortifiée

(Planche X.)

La guerre russo-japonaise donne un regain d'actualité à la question de l'attaque et de la défense des positions de campagne fortifiées. La plupart des grands engagements de cette campagne, batailles de Nanchan, de Liao-Yang, du Chaho, de Moukden, ont revêtu, au moins partiellement, cette forme du combat.

Comment, en Suisse, comprenons-nous l'attaque et la défense d'une semblable position ? Il vaut la peine de l'examiner, surtout pour le cas où, comme le bruit en court, partie des troupes du I<sup>er</sup> corps d'armée seraient appelées l'automne prochain à un exercice de ce genre.

Des conseils relativement détaillés nous sont donnés par les *Principes de la fortification du champ de bataille et de l'attaque et de la défense de positions fortifiées*. La dernière édition de ces *Principes*, 2<sup>e</sup> édition, date de 1904. Elle est donc antérieure aux expériences de Mandchourie. Quand celles-ci seront mieux connues, il sera intéressant de rechercher si nos *Principes* répondent exactement aux exigences. Peut-être découvrirons-nous que, très complets à certains égards, ils n'ont cependant pas épuisé le sujet.

\* \* \*

La brochure de 1904 — car il ne s'agit pas là d'un règlement, ni de prescriptions au sens propre du terme — pose d'abord en fait que les principes généraux de l'attaque et de la défense de positions fortifiées ne diffèrent pas de ceux admis par la tactique pour l'attaque et la défense en général.